América Latina:

¿Renacimiento o decadencia?

César Cansino Víctor Alarcón Olguín

Cansino, César, *América Latina: ¿Renacimiento* o *decadencia?*, San José, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales-Programa Costa Rica, Centro de Investigación y Docencia Económica, 1994.

Jorge Tinajero B.

En este libro se abordan temas importantes para la región llamada América Latina, los autores en su prólogo describen una coyuntura bipolar para esta parte del continente. Por un lado, pareciera que se ciernen terribles nubarrones que ensombrecen el panorama económico, político y social, principalmente por los efectos negativos del modelo neoliberal, mientras que por otro, hay un optimismo mesurado en la lucha de nuestros pueblos por su emancipación, y por la posibilidad de sortear con éxito, a través de la solidaridad internacional, los retos de la globalización y la integración regional.

En el texto se busca exponer los principales desafíos a los que se enfrenta América Latina en esta última porción del siglo. En el primer capítulo, denominado "América en el tiempo europeo", se aborda la formación de distintos bloques económicos y comerciales en la Región y cómo éstos se vinculan a los intereses de otros bloques como el norteamericano o el asiático. La iniciativa de las Américas; la Cuenca del Pacífico; el MercoSur, la reactivación del mercado centroamericano, el Tratado de Libre Comercio de Norteamérica, cuestiones que son analizadas en relación al mercado europeo. Sin mucho optimismo sobre las bondades de los acuerdos, en el libro se señala que "una cooperación económica estrecha y redituable entre Europa y América Latina se puede situar en la flexibilización de acuerdos macro" como los que México ha realizado con Francia.

El segundo capítulo, entra en el importantísimo tema de la consolidación de la democracia, "El objetivo de este capítulo es caracterizar el modelo de consolidación democrática que mejor ilustra muchos problemas y desafíos para que las democracias latinoamericanas instauradas durante los años ochenta puedan afirmarse y dejar la posibilidad inmediata de regresiones autoritarias". Se trata de revisar el conjunto de reglas explícitas y prefijadas para la resolución pacífica de los conflictos, asuntos a los que los autores denominan régimen democrático.

Pasando por una amplia exposición de los diversos elementos que deberán revisarse para estudiar los problemas de la "consolidación democrática" en la Región se llega a dos conclusiones: que "la consolidación democrática supone no

sólo reforzamiento de la sociedad civil, sino también una recomposición efectiva de la autonomía de la comunidad política frente al Estado y que la consolidación democrática requiere la existencia de vínculos estables entre partidos y grupos de interés, amén de los canales apropiados para encauzar políticamente sus demandas e intereses".

Ausencia de una cultura política plenamente democrática en la Región; ausencia de un desarrollo socioeconómico que ha impedido la afirmación de los grupos y clases sociales que sustentan las democracias; problemas de gobernabilidad a causa del tipo de estructuras políticas existentes, colocan a América Latina en un marco de "consolidaciones difíciles" de sus democracias.

El título del tercer capítulo supone la toma de una decisión para el futuro de América Latina: ¿Conservadurismo o democracia liberal? "La reflexión aquí sirve también como pretexto para incursionar en el pensamiento político de uno de los más grandes intelectuales latinoamericanos [...]". Los autores se refieren a José G. Merquior, Brasileño (1941-1991), filósofo, doctor en sociología, alumno de Claude Lévi-Strauss, y Ernest Gellner, el cual, se dice en la biografía que antecede a la entrevista presentada en la segunda parte, incursionó en vastos campos de la reflexión y la crítica filosófica. "Merquior, aunque educado y asumido en el amplio espectro liberal, nunca dudó en colocarse dentro de la incómoda condición que busca conciliar el extremo utilitarista, mercantil y la defensa de la prevacía del 'viejo liberalismo' con sus rasgos premodernos, con los derechos sociales que hacen sustantivo y factible un desarrollo justo y equitativo [...] principio que Merquior entendía como el eje de un 'nuevo liberalismo democrático"'.

En el cuarto capítulo, con el título que da nombre al libro, se apunta que América Latina enfrenta su presente de manera claramente desventajosa, "enfrenta hoy la dramática disyuntiva de asomarse y asumirse dentro de un contexto moderno y liberalizador o comenzar a transitar hacia su destrucción". A lo largo del capítulo se intenta distinguir algunas de las opciones y retos que se desprenden para América Latina del actual marco de redefiniciones de la economía mundial y se discuten interrogantes que plantea el tránsito "necesario entre tradición y modernidad".

"El volumen -señalan los autores en el prólogo- se complementa con un par de entrevistas realizadas a dos de los más importantes especialistas a nivel mundial sobre la realidad latinoamericana: Alain Touraine y José G. Merquior".

Cabe resaltar la opinión del sociólogo Alain Touraine que ha escrito distintas obras de estudio y análisis de la problemática latinoamericana. "Mi tesis al respecto es que América Latina se encuentra política, ideológica y socialmente en una situación de dependencia [...] Para mí, la característica de la sociedad dependiente es [...] la desvinculación o desarticulación entre lo económico, en gran parte manejado desde afuera, y lo político, totalmente orientado hacia adentro, con la idea de aumentar el nivel de participación política [...]".

A lo largo de este breve pero interesante texto, el lector encontrará información, reflexiones y proposiciones polémicas que aportan a la discusión sobre la globalidad, la integración nacional y el cambio social en América Latina.